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經辦人／部門  

項目 5 ―  FCR(2003-04)62 
 
總目 156 ―  政府總部：教育統籌局  
♦分目 700一般其他非經常開支  
新項目“為設立提早退休特惠金基金提供撥款”  
這項目請各委員批准撥款 7億元，用以設立提早退休特惠
金基金。  
 
11. 楊耀忠議員表示，民主建港聯盟 (下稱 “民建聯 ”)
的議員原則上支持推行提早退休計劃。鑒於縮減班數每

年可節省 9億元經常開支，足以抵銷 7億元的提早退休特
惠金基金，他建議當局更廣泛地推行提早退休計劃，一

方面能節省更多款額，另一方面則可為剛畢業的準教師

騰出更多教席。教統局常任秘書長表示，教統局會根據

估計的教師供求情況及可動用的撥款額，決定每個學年

提早退休計劃的限額。至於提早退休計劃在 3個學年後會
否繼續推行，教統局常任秘書長表示，這須視乎推行該

項計劃後的反應而定。  
 
12. 張文光議員表示，民主黨的議員支持此項建

議，因為提早退休計劃能為教師提供穩定的工作，亦能

為在職教師及剛畢業的準教師提供更多職位空缺，並能

靈活分配教席。  
 
13. 張宇人議員表示，自由黨的議員支持此項建

議。他詢問，退休教師騰空的教席會否予以取代。教統

局常任秘書長解釋，當局准許隸屬同一教育機構的資助

學校在內部靈活調配騰空的教席，以吸納非退休年齡的

超額教師。  
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14. 劉慧卿議員雖然支持此項建議，但她察悉政府

當局的文件對諮詢結果隻字不提。她關注大量經驗豐富

的教師離職，對教學質素會造成負面影響。此舉亦可能

會與推行小班教學有所牴觸，因該項計劃必然會需要更

多教師。教統局常任秘書長確認，政府當局已諮詢教師

協會，他們亦支持此項建議。有關小班教學，當局會為

選定推行小班教學試驗計劃的學校提供撥款，讓它們可

聘用更多教師及／或使用更多輔助教學工具。至於委員

對將會有大量經驗豐富的教師離職的關注，教統局常任

秘書長表示，校長可根據校內的人手狀況，酌情批准教

師提早退休。  
 
15. 鑒於獲發提早退休特惠金的教師須簽署承諾

書，保證由提早退休當日起，不會擔任全職或兼職的教

席，馬逢國議員詢問所提及的受聘情況會否涵蓋非教學

職位。教統局常任秘書長表示，在提早退休計劃下退休

的教師不能在官立學校、資助學校、按位津貼學校或直

接資助學校擔任教席，但可擔任學校內的非教學職位。

16. 勞永樂議員詢問，根據合約條款，學校是否有

義務保證會聘用教師直至他們退休。他關注為資助小學

的教師引入提早退休計劃會為公營及資助機構開了一個

壞先例。教統局常任秘書長表示，雖然沒有僱主有義務

保證會聘用僱員直至他們退休，但當局有需要在進行教

育改革的同時維持教育界的穩定，亦有需要為剛畢業的

準教師提供教席。此外，擬議的提早退休計劃可減省開

支，有助紓緩財赤。由於提早退休計劃的撥款會以特惠

金的形式發放，並須進行檢討，因此不會為其他公營機

構開創先例。此外，當局有充分理由在教育界推行提早

退休計劃，只因為資助學校教師的薪金是由不敷補助金

支付，而他們的公積金亦由政府管理。  
 
17. 主席把項目付諸表決，委員會批准此項建議。  
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